

Séance plénière du Conseil Rhénan : Des initiatives pour faciliter le quotidien des frontaliers

Jean Rottner, Président de la Région Grand Est, et **Claudine Ganter**, Présidente du Conseil Rhénan et Présidente de la Commission Relations Internationales et Transfrontalières de la Région Grand Est ont ouvert la séance plénière du Conseil Rhénan franco-germano-suisse, ce vendredi 20 décembre 2019 au Siège de la Région Grand Est à Strasbourg.

Pour **Claudine Ganter**, « *Le Conseil Rhénan fait du combat des obstacles du transfrontalier l'une de ses priorités. Nous agissons avec les acteurs du Rhin supérieur, nos partenaires des Ministères, nos relais européens, pour faire de leur levée une priorité collective. La mise en place du Comité de coopération transfrontalière et de l'Assemblée parlementaire franco-allemande optimisera le processus de concertation* ».

La séance plénière de ce jour a permis l'adoption de plusieurs résolutions dans les domaines suivants :

- **Participation du Conseil Rhénan au Comité de coopération transfrontalière**
Le Traité d'Aix-la-Chapelle, signé par l'Allemagne et la France en janvier 2019, prévoit la mise en place d'un Comité de coopération transfrontalière. Le Conseil Rhénan souligne sa volonté de participer aux travaux de ce comité.
- **Mobilité transfrontalière des travailleurs dans la région du Rhin supérieur**
Nécessaire pour chaque déplacement professionnel au-delà de la frontière, le formulaire A1 attestant de la législation de sécurité sociale applicable à son détenteur, génère des formalités lourdes et chronophages pour les travailleurs frontaliers. Le Conseil Rhénan se déclare en faveur de solutions pratiques pour résoudre cette problématique.
- **Agriculture et changement climatique dans le Rhin supérieur**
Le changement climatique entraîne de graves conséquences pour l'agriculture dans le Rhin supérieur. Le Conseil Rhénan encourage les bonnes pratiques agricoles pour la réduction des gaz à effet de serre, et se déclare favorable à soutenir la recherche et le partage des connaissances sur le changement climatique.
- **Reconnaissance mutuelle des éco-vignettes dans l'espace frontalier**
A la lumière d'une expertise actuelle mandatée par l'Eurodistrict Strasbourg-Ortenau, le Conseil Rhénan réitère sa volonté d'une reconnaissance mutuelle des éco-vignettes dans la région frontalière, afin d'éviter aux automobilistes l'achat supplémentaire d'une vignette du pays voisin et ainsi faciliter la mobilité transfrontalière.

A l'occasion de la séance plénière du Conseil Rhénan, **Sylvain Waserman**, Vice-président de l'Assemblée nationale et membre du Bureau de l'Assemblée parlementaire franco-allemande, a présenté le travail de cette institution et a notamment abordé la question des modalités de traitement des « irritants » transfrontaliers, ces petits obstacles que les frontaliers rencontrent au quotidien.

Elisabeth Ackermann, Présidente du gouvernement du Canton de Bâle-Ville et Présidente de la Conférence du Rhin supérieur (CRS), a présenté le bilan de la présidence suisse de la CRS ainsi que les résultats d'un sondage représentatif mené auprès des jeunes du Rhin supérieur âgés de 18 à 29 ans.

Bärbel Schäfer, Présidente du Regierungspräsidium Freiburg et Présidente du Comité de suivi du programme INTERREG, a, quant à elle, fait part de l'avancement des travaux de préparation pour le programme INTERREG VI Rhin supérieur et de la Stratégie 2030 pour la Région métropolitaine trinationale du Rhin supérieur qui a été signée le 22 novembre 2019.

En 2020, le Land du Bade-Wurtemberg aura la présidence du Conseil Rhénan. **Joshua Frey, le nouveau président, Membre du Landtag du Bade-Wurtemberg**, s'est exprimé : « *Le travail mené cette année pose d'excellents jalons pour 2020. Le développement durable sera le fil rouge des travaux de notre instance. Nous devons devenir la région transfrontalière modèle sur ce sujet, nous avons le potentiel et la volonté politique.* ».

Plus d'informations :

Claudine GANTER
Présidente du Conseil Rhénan 2019

Mail : claudine.ganter@grandest.fr

Secrétariat permanent : +49 (0) 7851 7407 42 / kleinert@oberrheinrat.org

Vous trouverez les résolutions adoptées sous : www.conseilrhenan.org/fr

La coopération dans le Rhin Supérieur :



Aucune autre région européenne que la *région métropolitaine trinationale du Rhin Supérieur* ne coopère aussi étroitement et avec autant de succès. L'Alsace, le Pays de Bade, le Palatinat du Sud et la Suisse du Nord-Ouest réunissent 6 millions d'habitants et constituent un espace culturel, de vie et économique commun. De nombreuses initiatives privées et publiques contribuent à la promotion, entre autres, de la mobilité, de l'éducation, de la recherche et de la protection de l'environnement dans cette région aux trois frontières.

L'orientation stratégique de la coopération est assurée par la Conférence du Rhin Supérieur et le Conseil Rhénan. La *Conférence du Rhin Supérieur* réunit les autorités administratives et étatiques. Elle initie une multitude de projets et veille à leur transposition. Le *Conseil Rhénan* constitue la réunion des élus. Il se positionne sur les sujets d'intérêt régional, y compris à l'égard de Bruxelles, de Paris, de Berlin et de Berne.

2019 : Une année charnière pour le Conseil Rhénan

« Des améliorations ont été entreprises cette année pour renforcer l'efficacité et le fonctionnement du Conseil Rhénan. Je me réjouis de l'entente trinationale sur de grands enjeux pour le Rhin supérieur. Notre espace de vie commun s'en trouve ainsi dynamisé et renforcé. »

Claudine Ganter, Présidente du Conseil Rhénan

Sous la présidence de la Région Grand Est en 2019, l'assemblée trinationale des élus assurant la représentation des intérêts politiques de la région du Rhin supérieur, s'est donnée une feuille de route ambitieuse qui a permis d'agir dans de nombreux domaines :

- Pour **encourager la mobilité** transfrontalière et **lutter contre les obstacles** du quotidien
- Pour **l'adaptation au changement climatique** dans l'agriculture
- Pour une **stratégie transfrontalière sur l'eau et la protection de l'écosystème**
- Pour le **déstockage du site de Stocamine**
- Pour le **perfectionnement du « Museums-PASS-Musées »**
- Pour le **développement des liaisons de transports transfrontalières**, notamment les voies ferrées
- Pour la **réduction d'obstacles aux évènements sportifs** dans l'espace frontalier

Zoom sur les temps forts de l'année

Intelligence artificielle

La dynamique transfrontalière s'enclenche

Le Conseil Rhénan s'engage pour la constitution d'un réseau d'acteurs de l'intelligence artificielle du Rhin supérieur et de territoires limitrophes.

Secrétariat permanent

Une mise en place enfin actée

Le secrétariat permanent du Conseil Rhénan a été installé le 1^{er} octobre 2019 à Kehl, aux côtés du secrétariat de la Conférence du Rhin supérieur.

Dématérialisation

Vers un fonctionnement plus éco-citoyen

Dans l'objectif de réduire la consommation de papier, le Conseil Rhénan a mis en place un extranet en ligne pour mettre à disposition les documents de séance.

Relations publiques

Pour une visibilité accrue

Avec des interviews, le développement du site internet et les premiers pas dans les réseaux sociaux, le Conseil Rhénan intensifie sa visibilité auprès du public.

Assemblée parlementaire franco-allemande

L'amorce d'une collaboration future

Dans la dynamique créée par la signature du Traité d'Aix-la-Chapelle au niveau transfrontalier, le Conseil Rhénan pose les jalons d'un rapprochement.

2^{ème} Séance plénière 2019

Date : 20.12.2019
Heure : 09h30 – 12h30
Lieu : Strasbourg, Siège de la Région Grand Est, Hémicycle

Ordre du jour

1. Ouverture

Jean ROTTNER, Président de la Région Grand Est

2. Mot d'accueil par la Présidente et approbation de l'ordre du jour

3. Approbation du procès-verbal de la séance plénière du 7 juin 2019

4. Présentation du projet de secrétariat permanent du Conseil Rhénan

5. Prises de position sur les résolutions du 7 juin 2019

6. Projets de résolution du Bureau

Résolution : « Simplifier la procédure relative au formulaire A1 dans la région frontalière »

Résolution : « Participation du Conseil Rhénan au Comité de coopération transfrontalière »

Intervention : « Assemblée parlementaire franco-allemande : quelles solutions aux irritants transfrontaliers ? »

Sylvain WASERMAN, Membre du Bureau de l'Assemblée, vice-président de l'Assemblée nationale

7. Travaux et projets de résolution des Commissions

7.1. Commission Agriculture – Environnement – Climat – Energie

Résolution : « Agriculture et changement climatique dans le Rhin supérieur »

7.2. Commission Transport – Aménagement du territoire – Aide en cas de catastrophe

Résolution : « Une reconnaissance mutuelle des éco-vignettes allemande et française est possible dans l'espace du Rhin supérieur – une expertise actuelle indique des voies »

Lioba MARKL-HUMMEL, Chargée de projet senior, Eurodistrict Strasbourg-Ortenau

7.3. Commission Economie – Marché du travail – Santé

7.4. Commission Culture – Jeunesse – Formation – Sport

8. Election du Bureau pour l'année 2020 et présentation des priorités thématiques

9. Présentation de la stratégie 2030 de la RMT et préparation d'INTERREG VI

Bärbel SCHÄFER, Présidente du Regierungspräsidium Freiburg

10. Donner la parole aux jeunes : bilan de la présidence suisse de la CRS en 2019 et présentation des résultats de l'enquête auprès de la jeunesse

Elisabeth ACKERMANN, Présidente de la Conférence du Rhin Supérieur

11. Divers

12h30 – 13h30 : Buffet (Salle de réception au 4^{ème} étage)